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先生在生活方式和作息制度
上的严格自律也令我惊奇。先生
的生活很有规律，规定好了每天锻
炼、工作、歇息、休闲的时间，早睡
早起。先生的生活规律是跟他的
老师华中师大老校长韦卓民先生
学习的，韦卓民先生的生活习惯又
是跟德国哲学家康德的学术传人
学习的，韦先生是到德国留学过的
著名学者。因为这个“传承”关系，
我的作息也很有规律，从大一开始
也养成了散步和跑步习惯，很长时
间内也积极把中学就开始练习的
武术坚持下去。我经常看到先生
晚饭后在校园中悠闲散步；有一次
细雨蒙蒙，我在寸金桥公园晨跑，
先生也在晨跑，他看到我连声说“好
好好”。先生每次和我通电话，都叮
嘱我要好好注意身体，说这是学术的
本钱。先生一生积极有为和自我管
理的意志力相当强大，身体底子也相
当好，对自己的健康长寿充满信心。

先生日常人际交往的一些细
节，也给了我生活锻炼和人生启
发。应该是大一或者大二的时候，
先生委托我在化州买一种黑瓦煲，
我找遍了能找到的地方，都没有找
到这种，只好买了一个棕黄色的带
回。先生开头有点不高兴，可能觉
得我做事情不上心，说为什么要买
这种，我也有点委屈，赶紧解释了，
先生马上反过来安慰我。在我读
大学之前，我父亲和先生有过工作
上的交集，因为他们都做过中学领
导，但并不熟悉，只是后来我读大
学后才来往过两次还是三次，先生
待我父亲甚为周到热情。我到华
师读书后的第二年，一九九三年八
月我父亲去世了，我闷在心里，没
有告诉任何老师和同学。后来我
到湛师探望先生，先生问起我父亲
去世的情况，我大为惊奇：先生是
怎么知道的？可惜当时我没有
问。几年后先生打电话叫我考研，
我竟然也没有问清楚先生当年是
怎么找到我单位电话的。

跟先生读研之后，北师大一位
教授到先生家做客。先生让我到
火车站接车。因为时间有点晚了，
接到教授赶回学校上楼梯的时候，
我不自觉地加快了脚步，忽然意识
到教授年纪大了，上楼梯不方便，

赶快慢下脚步搀扶教授慢慢上
楼。先生和教授相谈甚欢，谈到了
人格和学术的关系，谈到淡泊名利
的问题，也谈到了招收博士生问
题，教授是一位很有风骨的和蔼长
者，跟先生说话也时时转头看我，
目光满是爱护欣赏，我也终于放下
心来，总算完成了一件事情，没有
给老师丢脸。

先生也给我们讲述过他与朱
光潜、宗白华、周谷城、王元化、蒋
孔阳、李泽厚等先生的交往，展示
过他们之间的来往信件，言语中充
满了对鼓励和支持过他的前辈学
者和朋友同道的感激。

先生对学生的事情，事无巨细
都很关心，视如家人，而且自觉实
行“终身负责制”。如此尽心尽力
的导师实在少见。读研期间，隔一
段时间就让我们到家里聚餐，吃吃
喝喝，说说笑笑，其乐融融。当年
我们硕士论文答辩，答辩委员会主
席是尤西林先生，经过一番比较

“激烈”的答辩，给了我最高分第一
名。先生也很开心，带我们逛桂
林，游漓江。这两年，将近九十岁
的年纪，回忆起过往学生中出现的
一些问题，还像小孩子一样哭起
来，可见对学生爱之深念之切。

先生的学术影响力也令我惊
奇。先生主持中文系系务期间，文
艺学学科聚集了一批新锐中青年学
者，实力是很强的，在全国范围内都
有影响。我们读研究生时并没有真
正意识到这点，只知道自己的导师
是著名美学理论家。研究生毕业出
来工作，身边的同事基本上都知道
先生大名，也看到北京大学、清华大
学、复旦大学等高校的学者们对先
生的尊重，才体会到先生在美学界
的分量。先生的代表作《审美中介
论》在上世纪八十年代产生了巨大
影响，也经受了时间的考验，成为中
国美学的学术经典之一，并非风靡
一时而过眼云烟之作。在先生的学
术知音眼里，先生是美学界文论界
宗师级的存在。但先生长期在一所
普通本科院校任教，甘于边缘，远离
中心，也被敬仰者称为“学术逸民”。

不管是被视为学术名人还是
学术逸民，先生的学术贡献是学界
公认的。先生母校华中师范大学
文学院文艺学学科在唁电中如是
评价先生：“他是我国当代著名的
美学家、文艺理论家、文学教育家，
也是我校杰出校友。他一生奋斗
在中西哲学、美学和中国文化的教
学、研究领域，著作等身，卓有成
就，为中华文化与美学的学术研究
与传播，做出了重要贡献。劳先生
的道德、文章，为海内外所景仰。
他提携后学，诲人不倦，桃李芬
芳。他的逝世，是我国学术界、教
育界的重大损失。劳先生的严谨

治学精神和学术成就将永远嘉惠
学林，激励后学。”这是全面而到位
的评价，令学生们感到欣慰。

能以“嫡传弟子”的身份跟着先
生做学问是幸运的。先生的学术思
维博大深邃，看问题往往统观全局
直探根源，理论推演步步为营细致
入微，具有极其鲜明的体系意识和
逻辑路径，这样的学术功力非一般
学者所能有。他用“逻辑建筑术”建
构起来的中西美学文艺学体系，理
路之清晰，分析之明彻，材料之扎
实，体现出先生学术意识的高旷和
纯粹。这得益于先生的哲学眼光和
知识积累。我刚入读大学，先生就
一再跟我说文史哲不分家。当时记
住了这个观念，当然也没有很真切
的体会，但随着学术兴趣和学术视
野的扩大，看天看地看人间，看心看
物看世外，多少也有一些“意境”。
从高考录取到博士毕业，当我在求
学生涯中依次走过历史（政治）-中
文（美学）-哲学（宗教）等专业的学
习旅程，也能自然而然地跟我的学
生说文史哲不分家这句话了。

先生很能因材施教，根据我们
个人的学术兴趣和特长为我们开
拓学术前途。他希望我们能接触
学术大家，学有高标。毕业前，先
生带我们到北京“游学”，拜访中国
社会科学院、北京大学、中国人民
大学、中央民族大学等单位的著名
学者，我近距离地见证了牟钟鉴先
生、陈传才先生等著名学者的学
识、为人和教书育人的大家风度。
过后三年我以笔试第一名的成绩
考上了牟钟鉴先生主持的宗教学
学科的博士生，可惜由于自己的各
种原因，没能赴读。

研究生毕业后我回到了地方
高校工作。先生对我的人生选择
是有所抱怨的，他跟夫人“抱怨”：

“潘永辉不够听话，要是听话，今天
已经很有名望了。”我也不知道该
怎么说。环境对一个人的成长确
实太重要了，这也是先生从自己的
人生经历中得出的刻骨铭心的经
验教训。先生早年人生坎坷，错过
许多机会，后来刻苦治学，奋发成
才，期间也得到过不少前辈学者的
提携，将心比心，所以对后辈学生
关怀备至，一心托举学生。我读大
一时先生就跟我说过，人生有两个
关键的大门，一个是进大学的门，
一个是出大学的门；前者决定自己
的事业基础，后者决定自己的事业
环境。现在回想起来，从成就学术
事业的角度看，先生为学生指引
的，确实是一条通向辉煌的道路，
而我出大学门的路没有走好，对一
生事业确实是致命的影响。年轻
时懵懵懂懂，可能也有点自以为
是，更主要的可能还是某种“使命
感”或“命运”吧，我有我的人生因

缘，境遇一度非常难受，令人精疲
力尽。但心性也在磨砺中清醒了，
人生机遇错过了就错过了，也不需
要去后悔。先生固然对学生抱有
遗憾，却也是充分肯定学生的：“永
辉为了家庭，放弃自己的学业，很
有牺牲精神……”先生对学生也是
充满了自信和自豪：“永辉是很有
智慧的人……”这是先生对我人生
追求的理解和认可。从学术方面
看，我是辜负了恩师期望的，但另
一方面，我也在继续探索着先生晚
年尤其注重的传统文化和心性学
问，因此又并没有辜负，我也自信
不会辜负的。

先生逝世前十几天，我朦胧梦
到先生在教学。先生逝世前几天，
我在苦苦参究一个问题：人为什么
是无常的？先生逝后，吾心一直抑
悒不乐，深处有哭声。先生喜引王
国维名句：“人生过处唯存悔，知识
增时只益疑。”晚年说他自己：“总
觉人生匆匆，学术研究也一片渺
茫”、“几乎一无所得”。这是先生
的诚和谦，是先生最切己的人生体
验和省思，也表明先生治学由“有”
归“无”，渐趋向以“空”纳万识的心
性之境了。学术可以有助于安心，
也可以扰心。历尽人生境况、遍尝
知识滋味之后，放下未必不是清
欢。毕竟无论如何在知识的丛山
中开拓，都只是在有为世界中寻找
有迹之路，有迹者皆非本体，真知
无知，一切所知所识也可以说是

“迷”。以禅境言之，学术知识乃是
浮物，可以呈现于澄澈本心，但不
能代替本心，以知识为本心就是

“迷”，在这个意义上，如果不自觉
的话，对宇宙人生的一切感知、一
切所知所觉、一切探讨、一切结论
都是“迷”，整个呈现出来的身心世
界（以及意识所认为的“无”的世
界）都是“迷”。先生主张以西学为
治学手段，以中国心性之学为人生
归宿。我深以为然，我已过天命之
年，意识到自己治学大半生，没有
得到什么真知，越求知越无知，只觉
自己无知，也越来越愿意无知，想忘
掉这世上的一切知识，忘掉一切所
知，直到自己能够忘记自己。然而人
能弘道，非道弘人，倘若都忘我绝学
了，谁来弘道觉世？于是在忘与不
忘、出世与入世之间，便须有一份自
由自在的把握，先生晚年潜心探究中
国传统诗学和乐学，非无因之为也。

先生辞世后的几天，我脑际总
是浮现一句古诗：“永忆江湖归白
发，欲回天地入扁舟。”先生是化州
江湖镇人，走出去时是家乡的骄
傲，归来时是一方水土的象征。先
生身后事一切从简，骨灰归隐于家
乡。这也好，大道至简，归根曰静，
静曰复命。谨以此文纪念先生，愿
先生安息、常乐！

永忆江湖归白发 欲回天地入扁舟（下）
——纪念恩师劳承万先生

潘永辉

我最不能忘记的是母亲的眼
泪。虽然母亲已驾鹤西去很多年
了，然而母亲的眼泪还是梦里依
稀见。

母亲生于风雨如晦的上世纪
三十年代，化北边缘一个叫做三
脉沙垌的山旮旯。背枕巍峨高大
的三脉嶂，村前一条小山溪蜿蜒
流过，一条羊肠小道与遥远的外
界相连。四周蓊蓊郁郁，太阳迟
出早归，典型的多见树木少见
人。外祖父家族早年家境殷实，
男丁均粗通文墨。母亲没有上过
学，却经受文化氛围的耳濡目
染。她虽然不识字，却懂得“望天
数”，会计算简单的数目，知道一
些历史掌故和俗谚俚语，女红针线
活心灵手巧，磨豆腐、簸箕炊、做艾
籺等民间小食能为人师，在村民眼
里是个没有读过书的才女。

母亲未出嫁时已经家道中
落。嫁到我们家后，饱经生活风
风雨雨的洗礼，不知操了多少心，
担了多少惊，受了多少怕。原本
也坚强自信的她，逐渐变得多愁
脆弱，乃至容易伤感落泪。

最初让母亲伤感落泪的是流
言蜚语的中伤。母亲嫁给父亲后
不久，就风闻过村中一些好事者
议论，此女人聪明伶俐，绝非池中
之物，我们村不是她安身立命之
地。传到母亲的耳朵，母亲觉得
别人不了解自己。直至生育了大
姐大哥，母亲携儿带女在村中出
入，仍有一些见不得别人好的人
背后风言风语，这个女人迟早都
会远走高飞。母亲知道了这些，
感到满肚子委屈和难过，常常抑
制不住泪水暗流。在伤心流泪的
同时，母亲笃定决心用实际行动，
痛斥和回击那些小人嘴脸。当母
亲儿女成行之后，那些好事者都
成了村民茶余饭后的谈资。

母亲伤感落泪最多的是生儿
育女的艰辛。母亲生育了十一个
子女，因生活和医疗条件的贫困，
夭折了三个。那时候经济非常拮
据，也严重缺医少药。尤其万籁
俱寂的夜间，更是祸不单行，有时
遇上两个幼儿生病发烧……母亲
不知经历过多少个彻夜不眠，不
仅忙得手足无措，也被吓得胆战
心惊，无法控制泪水流淌。母亲
说，我六岁时患上角膜炎，一度双
目失明；细妹到了八岁仍骨瘦如
柴，像个非洲难民；幺弟到五岁还
不会走路。当时有人认为这些孩
子养不大，私下劝说过母亲放
弃。母亲不但毫不动摇，反而更
加殚精竭虑把我们养大成人。为
了克服请医买药的困难，母亲摸
索并学会了许多民间医学知识，
用土药材和民间偏方为孩子防治
疾病，如乡村常见的沙牛虫、地乌
龟、蟑螂头包、小鸡屎以及马蹄
香、山鸡米、竹壳菜、金钱草……
各种动植物药材，还有烧艾火、刮
痧、拔火罐等等。母亲吃尽千辛

万苦，经历无数次惊吓流泪，我们
终于慢慢长大。

对家庭的管理和子女的管
教，也颇让母亲大费周章和劳心
劳力，甚至伤感落泪。父亲在外
是生产队长，操劳生产队集体大
事；母亲则是我们家庭的生产队
长，操劳偌大的一个家庭事务。
家庭生活的年度计划、季节安排
及每月重点，母亲都会全盘考
虑。年内谁该添新衣买新鞋，腾
出的旧衣旧鞋安排给谁穿，母亲
也会精打细算。每天谁负责家务
的那一项活儿，母亲总会提前一
晚筹划布置，第二天晚饭前检查
落实。小时候的我调皮贪玩，时
有忘乎所以耽误了母亲吩咐的活
儿，或有人投诉我在外惹是生非
等等。凡此种种，母亲绝无戏言，
严惩不贷。什么“三岁看七，七岁
看老”“江山易改，本性难移”“学
好三年，学坏三天”……母亲一边
数落，一边挥鞭惩罚。有时不但
处罚我，还有二姐或弟弟，简直像

“诸葛亮斩马谡”，挨打责罚的是
我们，痛彻心扉的却是母亲。我
们流泪，她也流泪；有时我们不流
泪，她也泪如泉涌。正是母亲“恨
铁不成钢”的严厉管教，我们兄弟
姐妹才会不成功便成仁。

当历史翻开新的一页，我们
都长大成人，缺衣少食的岁月已
风干在记忆深处，母亲却日渐变
老，仿佛使用已久的破旧自行车，
不时需要维修保养。精明能干的
形象不见了，只有佝偻的背影，越
来越清晰。仿佛因长时间的担惊
受怕，落下了多愁善感的后遗症，
喜欢唠唠叨叨，以至有时泪花闪
烁，诉说内心不尽的忧虑。她担
心还在居住的泥砖房，雨天“床头
屋漏无干处”；担心外出打工的两
个小弟，因家里没有楼房难以娶
媳妇；担心远嫁外地的细妹，因生
活艰难而吃苦受累……

年老的母亲一次次在门口等
待，盼望我平安回来。只有我到
了门口，她才舒一口气，眼里才有
一点精神。有时我周末回来，看
到母亲熊猫眼的样子，我忍不住
调侃：“昨晚又在忧国忧民睡不
着？忧得来的，让我们年轻人不
睡觉吧，你怎吃得消？”“我也知道

‘人无百岁命，不作千年忧’，但怎
么也做不到。除非不会想了吧，
我不想你们，还有什么可想呢？”
母亲眼含泪花喃喃自语。每每如
此，我心中总是默默祈祷：忧虑危
害健康，母亲何时才能忘却“杞人
忧天”啊……

直到那年南方罕见严重冰冻
雨雪灾害的冬天，母亲来不及与
儿女告别，就永远离开了，把对儿
女所有的爱都埋藏在黄土里。直
到自己也为人父母多年，我才深
深地懂得母亲为儿女总有操不完
的心。

每念及此，我常常热泪盈眶。

别梦依稀慈母泪
张华文

茂名石油基地开发，作为
我国“一五”时期苏联156个援
华项目之一，先后有100多名
苏联专家来到茂名建设现场，
参加油页岩矿山和页岩提炼工
厂的开发设计，参与由苏联进
口设备的安装试运等。据“老
茂名”回忆，他们工作非常认
真，与茂名工人打成一片，在页
岩试验工厂进行提炼页岩油试
生产时，苏联专家与茂名工人
一起，冒着呛人的油烟在炉子
爬上爬下，收集第一手数据，研
究制定提炼方案，为试验取得

成功付出了心血和汗水。
据曾与苏联专家一起工作

的一位茂名老领导介绍，当时
茂名生活条件环境艰苦，苏联
专家工余也没有休闲场所，他
们有空喜欢到附近农村观赏自
然风貌。一次，在外出参观时，
遇到一群活泼可爱的农村少
年，苏联专家在中方陪同人员
提议下，欣然留下这幅神情真
挚的合影。岁月流逝，六十多
年前的邂逅却令人记忆犹新，
苏联专家帮助茂名建设的情义
永远留在人们心上。

难忘的邂逅
永存的情义

图/尤史文/蔡湛

在这个快节奏、数字化的时
代 ，我 们 被 各 种 高 清 大 屏 、3d、
IMAX 等现代影院技术包围，享受
着前所未有的视听盛宴。然而，在
我内心深处，总有一丝温柔的情
愫，牵引着我回望那些简单而纯粹
的岁月。

在上世纪七十年代初，人们的
生活水平还比较低下，交通落后，信
息闭塞。在乡村小学读四年级的
我，几天来总听一些老师和同学兴
奋地说县电影院放的朝鲜电影《卖
花姑娘》多么多么的好看，剧中演绎
以卖花为生的乡村小姑娘花妮，如
何克服重重困难，以坚定的信仰和
惊人的毅力，终于踏上了革命之路，
为国家为民族做出了巨大贡献！放
学路上，总有同学在讲剧中的精彩
情节，这令我们穷孩子们羡慕不已。

为了能观看到这部空前轰动
的电影，我们几个要好的穷孩子也
在绞尽脑汁，有的说他只有5分钱；
有的说想挑柴去卖了换几角钱，可
柴又未干；有的说母亲不但不给
钱，还不准他去，说几蹚路（一蹚路
等于5公里）那么远，不安全……

怎么办呢?我们太想去看这场
电影了。不一会儿，外号“计仔八”
同学想出了好办法。

第二天刚好是星期日。我们几
个各自备好烧熟的番薯或木薯作为
干粮，天还未亮就偷偷地相约走了
出来，哼着“雄赳赳，气昂昂，跨过鸭
绿江……”那激情斗志的歌儿，满怀
希望进军似的向县城出发了。

我们到达县影剧院时已近十
点。刚好，正在放映的这一场很快
就要放完了，我们都兴奋无比，完
全忘记了疲劳。一会，影院大门敞
开，人流蜂拥而出沿阶梯而下。我
们则就反向迅速钻进剧院中，直往

厕所方向跑。为了不轻易被人发
现，几个人挤进一个卡位里，不敢
多占，否则就会前功尽弃。待在那
里的几分钟，感觉极为漫长，似乎
也不觉臭味了，且个个都咬紧嘴
巴，还强忍不笑，连呼吸也想屏住，
就盼着赶快开场。终于等到场内
关灯了，我们就高兴大方地走了出
来，站在侧面的巷道中眉开颜笑地
注视着前方的宽大银幕。

我们没有买票，看到旁边有位
置空着也不敢去坐。此时，有个女
工作人员打着手电筒从旁边走过，
见到我们就说小朋友还站在哪干
嘛，赶快找位置坐呀。有了这个指
令，我们就马上找空位置坐好。心
想，天上竟掉下那么大的馅饼，我
们既不用掏钱买票，又有那么好的
座位坐，感到太幸运了。随之，我
们就聚精会神地与剧中人物同呼
吸共命运起来。

可才过了一会，就有几个人入
来大喊说有人占了他们的座位。工
作人员跑过来问个究竟，随即把我们
带到剧院办公室给领导处理。办公
室主任了解到我们是从十多公里的
大山里饿着肚子步行过来的，且没有
大人陪同。虽说这行为很不好，可也
觉得我们很不容易。他只是对我们
简单地批评了几句后就叫我们赶快
去看电影了，且还叫工作人员找来两
张长板凳子给我们坐好。

返程时，我们在兴奋之余边走
边谈。假若他们是不给我们观看，
还转接电话到大队（现村委会）通
知家长或老师来领人，那就是个大
麻烦，因为那时学校抓学生的思想
品德是放在第一位的，弄不好还要
在全校师生大会上作书面检讨、记
大过等等。想到这，我们打心底里
感激那个好心的主任。

之后那段时间，我们常在同学

们面前炫耀此事，就连哥哥姐姐们
都说我们太幸运了。也许是受到剧
中主角花妮的影响，和遇到好心主
任的帮助，令我们深受感动。渐渐
地，我们懂得了一点如何做人的道
理，也懂得了一点为信仰牺牲的勇
气，还有，爱与被爱悄悄地在心里生
根。自此，我们就在心中立志：做人
要善解人意，助人为乐，要多做好事
实事；要发奋努力，积极向上，将来
要为社会主义革命事业奋斗终身！

如今，旧电影院早已被改造为
商业地带，逐渐淡出了人们的视线。
而对于我们那几个伙伴来说，这里的
情怀却是永远镌刻在记忆之中。我
们在闲暇相聚时，每每提起那观影印
记犹如发生在昨天，慈祥的主任仿佛
就在眼前，依旧温暖如初。

虽说现代社会瞬息万变，可总
有一些东西，是值得我们去怀念、
去珍惜的。

难以忘怀的观影印记
王崇宁
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